

**Латышева
Наталья Аркадьевна,**
доцент кафедры гражданского
процессуального права
Северо-Западного филиала
Российского государственного
университета правосудия,
кандидат юридических наук
latyshevanatalia@yahoo.com

Великая Отечественная война 1941–1945 гг. в организации функционирования судебной ветви государственной власти данного периода

С началом агрессивных военных действий со стороны фашистской Германии и ее союзников в 1941 г. были внесены существенные коррективы в организацию судебной деятельности в СССР, благодаря которым удалось стабилизировать систему рассмотрения судебных споров в условиях военного времени, не меняя ее фундаментальных основ, закрепленных в Законе о судостроительстве СССР, союзных и автономных республик от 16 августа 1938 г. Решение данной задачи в том числе стало возможным благодаря изданию Указа Президиума Верховного Совета СССР от 22 июня 1941 г., утверждавшего «Положение о военных трибуналах в местностях, объявленных на военном положении, и в районах военных действий». В настоящей статье рассмотрены некоторые составляющие нормативного правового регулирования, судебной практики и методологические обобщения первых военных лет, определяющие особенности организации судопроизводства данного периода. Доказано важнейшее значение деятельности судей военных трибуналов, народных судей, работников аппарата судов в достижении Победы 1945 г.

Ключевые слова: военный трибунал, народный суд, организация судопроизводства, судебное делопроизводство, судостроительство, система судебного управления (организационного руководства).

The Great Patriotic War of 1941 to 1945 in the Organization of Functioning of the Judicial Branch of Government of that Period

Latysheva Natalya A., Associate Professor of the Department of Civil Procedure Law of the Northwestern Branch of the Russian State University of Justice, PhD (Law)

With the beginning of aggressive military action by Nazi Germany and its allies in 1941, were made significant changes in the organization of the judicial activities in the Soviet Union, which made it possible to stabilize the system of adjudication in wartime without changing its fundamental pillars, enshrined in the Law on the judicial system of the USSR, Union and Autonomous republics of 16 August 1938. The solution of this problem, among other things, became possible thanks to the publication of the Decree of the Presidium of the Supreme Soviet of the USSR of June 22, 1941, approving “the Regulations on military tribunals in areas declared under martial law and in areas of military operations”. This article considers some components of normative legal regulation, judicial practice and methodological generalizations of the first war years that determine the features of the organization of legal proceedings of this period. The crucial importance of the activity of judicial officers in achieving The victory of 1945 is proved.

Keywords: military court, people’s court, organization of legal proceedings, court records, judicial system, system of judicial management (organizational management).